



# LA CONSTANCIA

DIARIO INTEGRISTA

1924  
AGOSTO  
19  
MARTES

AÑO XXVII

NÚM. 8.637

TELÉFONO, 2-66

PRÍNCIPE, 3.—SAN SEBASTIÁN

APARTADO 118

FRANQUEO CONCERTADO

## :-: LAS MODAS INDECENTES :-:

SE IMPONE UNA CRUZADA POR LA  
:-: MODESTIA CRISTIANA :-:

Mucho vienen preocupando los avances que cada día con mayor audacia hace la deshonestidad de los vestidos femeninos.

Desde las voces que se han dejado oír desde lo alto, de labios de varios eminentes prelados, desde las decisiones que han sido precisas en algunos templos, motivadas por el desenfado de mujeres anticristianamente desvestidas, hasta las campañas en la prensa,—en más de una ocasión por plumas bien disconformes con nuestra manera de pensar—alarmadas por el ambiente de inmoralidad que han inoculado en la sociedad las modas modernas, á todos parece preocupar la invasión de este mal, que, como ola gigantesca ha derruido hasta la fortaleza de las almas más enteras y cristianas.

Y sin embargo el mal avanza y la moda se impone, y se extiende y universaliza de forma que los espíritus más recatados, los que un día hicieron frente á la intrusión de modas extranjeras, ceden, vencidos por la fuerza del mismo; y lo que hace un año era motivo de escándalo, hoy no pasa de una pueril picardía, porque la última moda se abre paso haciendo una novedad con tales pujos de cinismo que á su lado, queda tamañita la del año anterior.

Y con los vestidos deshonestos vienen otras costumbres que dicen poco en favor de la dignidad de la mujer.

Aquí en San Sebastián, vemos cuadros como estos.

Mujeres que presencian las hazañas del "toreador", desde un tendido, con el pitillo en la boca. Que se sientan en un café á tomar un "bock" de cerveza adoptando posturas excesivamente masculinas. Que conducen los autos. Pintadas hasta las orejas, que no se avergüenzan en sacar una bolsita delante del público y cubrirse su cara ridículamente policromada con una nueva capa de polvos de arroz.

Cuando las vemos ejecutar estas acciones con la mayor naturalidad, que denuncia su desvergüenza, por si sus desnudeces no lo dijieran bastante, cuando consideramos que esto es lo "chic" en las señoritas más distinguidas y que muchas de ellas son de las que se llaman piadosas, se nos suele venir á las mentes esto: ¿En qué

se diferencia el porte externo de *estas* de *las otras*?

Se impone la instauración de una *cruzada ó Liga de la Modestia Cristiana*. ... Cruzada integrada por el núcleo de señoritas y señoritas, que, valerosamente ponen el cumplimiento de la Ley de Dios y la estima de su pudor y dignidad sobre las imposiciones mundanas de las modas.

Todavía las hay. Ciento que no son en mayoría. Ciento que muchas se dejan fascinar por los atractivos de la moda. Ciento que otras muchas son arrastradas por el estúpido respeto humano, por el temor á ser denominadas unas ridículas, y tratan de conciliar las prácticas piadosas en los vestidos más ó menos inmodestos. Son *mestizas* y hacen un montón. Pero no importa.

Todavía queda una honrosa levadura de mujeres *íntegramente cristianas*, que saben muy bien que la Religión Cristiana no consiste en rezar muchos padrenuestros, abonarse á todas las novenas y pertenecer á una docena de Cofradías.

Bien está la oración. Es lo primero en el cristiano. Pero la fe sin obras, es fe muerta.

Las prácticas piadosas si no vienen seguidas de actos en consonancia con las normas cristianas, de nada sirven y son un caso de inconsecuencia manifiesta.

Esto lo saben muy bien las mujeres *íntegramente cristianas* y lo preganan con la sinceridad de sus actos.

¿Por qué no se unen? Urge que lo hagan, porque la moda avanza rápida y sin freno. Háganlo hoy mejor que mañana. No son mayoría, pero unidas pueden formar una gloriosa falange que contenga el alud.

Ahora, que con tan singular acierto y éxito se está celebrando la Novena Reparadora, ¿qué mejor broche podría cerrarla, á manera de fruto práctico que una campaña moralizadora en este sentido?

En ella intervendría el sacerdote desde el templo, y el marido, el padre, y el hermano en el hogar. Pero muy fundamentalmente tendría que actuar la mujer cristiana, creando esta liga que están clamando los tiempos que corremos.

Las lamentaciones no logran contener los avances de la inmoralidad.

IÑIGO.

tenerse en completa independencia para la hora de juzgar sus obras.

La Prensa debe tener interés vivísimo por resolver los problemas; pero no puede olvidar que su principal función no es la de conjurar los conflictos desde el seno de una junta, sino la de discutir e ilustrar las cuestiones a la luz de la publicidad, contribuyendo a formar esa opinión pública en cuyo favor tantas zalemas prodiga el liberalismo, sin reparar que se trata de un ídolo completamente hecho de papel.

La Asociación de la Prensa madrileña, entre aquel fin de la solución y este medio de la discusión pública, ha querido mejor abrazarse con el segundo.

¿Ha acertado? ¿Se equivocó?

Opiniones habrá para todos los gustos...

Como que hasta habrá quien piense que ha tratado de cocer el pan sin quemarse con las ascuas del horno.

MUÑOZ.

Madrid, 15-8-924.

## El general Martínez Anido

Procedente de Barcelona llegó anoche, a esta capital, el general Martínez Anido, que desempeña el cargo de subsecretario del ministerio de la Gobernación.

Deseamos al ilustre general una feliz estancia en esta capital.

Juventud Integrista  
— Donostiarra —

Hoy, a las nueve y cuarto de la noche, celebrará su reunión semanal la Comisión de Organización y Propaganda.

Se encarezca a todos sus miembros la puntualidad.

## PERDIGONAZOS

Estos días hemos leído en la prensa local, (no en LA CONSTANCIA, que no publica esas cosas), haciendo el reclamo de una verbena *benéfica* de la "Unión Artesana":

"Por una peseta pueden divertirse de diez a una y media de la madrugada; y como esta peseta es para caridad, ¿quién no visitará la verbena esta noche? ¡Forasteros! ¡Donostiarros! ¡A divertirse! Todo por caridad y por una peseta."

¡Qué aberración y falta de sentido común y cristiano!

Al leer eso nos hemos acordado de Selgas y sus amargas ironías:

"Dónde se ama al prójimo más que en un baile? Y bien, ¿por qué bailar no ha de ser una obra de misericordia? ¿por qué la virtud no ha de ser una fiesta? ¿por qué el placer no ha de ser una compasión? ¡Ah... seríamos todos tan virtuosos!..."

"Cuatrocientas personas, todas escogidas, se reunieron allí a dar al mundo público testimonio de la sensibilidad de sus corazones.

"Habían acudido presurosas a la cita de un baile, con puntualidad consoladora.

"¡Qué esmero en la caprichosa variedad de los adornos! ¡Qué gracia en el encanto de aquellas sonrisas! ¡Qué fuego en los relámpagos de aquellas miradas!

"¡Qué afición en aquella alegría!

"¡El buffet, espléndido! ¡La orquesta, incomparable!

"¡Qué vals aquél! ¡Qué polcas aquéllas! qué animación, qué regocijo, qué lujo, qué magnificencia!

"Es decir: ¡¡Qué solicitud por los pobres!!!

—X—

Dando cuenta de un banquete, la prensa pone en boca de Martínez Anido: "Se observa que aumenta el trabajo y disminuyen los vicios."

; Si lo habrá dicho por San Sebastián!

—X—

Como quien hace un favor a sus lectores, un periódico de la localidad reproduce de "La Voz", de Madrid un artículo, en el que se halla esta frase bárbara y sectaria, de la que no protesta: "su larga sonrisa sacarrona y sensual de clérigo a lo Juan Ruiz..."

; Es toda una frasescita!...

Que hace juego con esta otra, de la que tampoco protesta el colega, antes la dá benevolente acogimiento en sus columnas, sin duda por tratarse de un crítico muy ponderado en el mismo periódico: "La verdad que estos vascos son la gente más sensual que tiene España."

; Si habremos degenerado tanto que sueña a alabanza este juicio injusto y grosero?

LEO.

## Confederación Nacional Católico-Agraria

El Eminentísimo señor Cardenal Prímo ha escrito al señor Azara, vicepresidente de la C. N. C. A., la siguiente carta:

"Mi querido señor y amigo: He recibido el folleto y la circular de propaganda referentes a la fiesta del 8 de septiembre de la Confederación Nacional Católico-Agraria.

"Cómo no bendecir con el mayor gusto la dedicación de un día, y día tan oportuno como el de la Santísima Virgen, a pensar, orar y coadyuvar por institución tan benemerita, que tantos bienes ha dispensado y mayores aún está llamada a dispensar a la Iglesia, a la Patria, y ne especial a la clase agricultora?

No solamente bendigo, sino que aplaudo y recomiendo los fines que se propone la celebración de dicha fiesta y exhorta a cuantos forman parte de tan magna obra y a losqu e no formando parte, la miran con simpatía, a que respondan con el mayor entusiasmo a los expresados fines.

Con el afecto de siempre saluda y bendice a usted su devotísimo en Cristo el Cardenal Reig, Arzobispo de Toledo.

Santa Agueda (Guipúzcoa), 12 de agosto de 1924."

Papel para envolver Se vende en Príncipe nº 3

## EN EL GOBIERNO CIVIL

## Comunicado oficial sobre las operaciones de Marruecos

Ayer se nos facilitó en el Gobierno civil la siguiente Hoja Oficial de Marruecos:

"Zona oriental. — Fueron hostilizadas las tiendas fortificadas de Buahora y rechazado el enemigo con bajas vistas, dejando en nuestro poder tres heridos y un remington.

A las siete llegó á Afrau la columna, sin resistencia por parte del enemigo. Tenía la guarnición víveres en abundancia y municiones y agua para tres días. Se hizo la aguada y el abastecimiento sin novedad.

La columna de la izquierda avanzó bien, con algún fuego. Tiffis fué liberado y poco después lo fué también Alfrau, tomándose los poblados inmediatos con ligero fuego.

A las doce llegó el comandante general Áffrau, teniendo la impresión de haberse puesto fin á la situación, habiendo sufrido el enemigo muchas bajas. Solamente al pie del Morabito, según manifiesta el comandante general, vió veintidós en poder de los oficiales de la Policía y cuarenta, aparte. Se sabe que hay muchas en los barrancos.

Por nuestra parte tuvimos los tenientes Maragnes y Almengor, muertos; el teniente de la intervención jalifiana y Soler, de Regulares de Melilla, heridos graves.

Zona occidental. — El enemigo, emboscado, atacó á la mehalla de Xauen cuando se dirigía á Uad Ras. La agresión fué repelida con ayuda de las fuerzas del Fondak, causándole bastantes bajas y teniendo por nuestra parte cinco muertos y quince heridos, todos indígenas.

Con refuerzos de Tazza, el pequeño convoy logró meter algunos hombres en Chentafa, que sigue sin lograr ahuyentar al numeroso enemigo.

La columna de Uad-Lau, que marchaba á Emsa para encontrarse en la operación de mañana, fué atacada por el enemigo en la última parte de la marcha, causando las siguientes bajas: teniente Molina, muerto; Cid Jaquetot, herido grave, y tres heridos más. Tropa: cinco muertos y 30 heridos.

El enemigo se batío desde tan cerca, que los oficiales tuvieron que utilizar sus pistolas.

## DICE EL GOBERNADOR

El general Arzadún, comentando las noticias de la guerra mostraba su satisfacción por las medidas reveladoras de una actuación energética que es en su opinión el camino de las soluciones definitivas que el país aguarda con ansia. El espíritu público verá con regocijo todo esfuerzo que conduzca á un fin que deje á salvo el honor nacional y que ponga término á la pesadilla de Marruecos. De eso se trata y eso se lee entre líneas en los partes de hoy.

## UN DONATIVO

El general gobernador entregó anteayer a S. M. la Reina doña María Cristina, un donativo de dos mil pesetas, hecho por la Empresa de la Nueva Plaza de Toros de esta capital, para atenciones de la Cruz Roja.

## Soldados a Marruecos

En el tren correo de Madrid salieron ayer por la mañana con dirección á Algeciras, 247 soldados del regimiento de Sicilia que van á completar la dotación del batallón expedicionario que se encuentra prestando servicio en la zona de Larache.

Al frente de los soldados expedicionarios va el capitán señor Valderrama y el teniente señor Sotillo.

Con objeto de despedir á los expedicionarios acudieron á la estación el coronel jefe del regimiento señor Hita y todos los jefes y oficiales franceses de servicio.

En los andenes de la estación del Norte se congregó numeroso público que tributó á los soldados una despedida muy cariñosa.

Deseamos á los bravos sicilianos un pronta y feliz regreso á esta capital, una vez cumplidos sus deberes para con la patria,